



# UN NUEVO AÑO EDUCATIVO-PASTORAL

TIEMPO PARA CRECER HUMANA, CRISTIANA Y SALESIANAMENTE

MES DE MARZO DEL 2023



SALESIANOS DON BOSCO

Pastoral Juvenil - Animación Familiar

## Algunos elementos

1. A modo de introducción
2. La palabra de Dios ilumina esta reflexión.
3. A modo de conclusión

Esta ficha de reflexión es un aporte del P. Carlos Ampuero sdb., que diseñada y editada por Freddy Araya, Lorena Basualto y Marcela Vera, desde el equipo de Pastoral Juvenil y Animación Familiar, se pone a disposición de todas y todos.

Llegó marzo, se acabaron las vacaciones de verano y, junto a ello, las cuentas que pagar, las deudas que saldar adquiridas en diciembre y el “volver a clases”. En clave salesiana iniciamos un nuevo año educativo-pastoral, con todo lo que ello implica.

Este verano no ha sido fácil. Pensemos en nuestra madre tierra, en esos incendios forestales que se han hecho presente dejando como consecuencias muertes de hermanos inocentes y de muchos que han perdido todo. Es necesario destacar a quienes han estado al servicio de nuestro país como carabineros, bomberos, autoridades civiles, pastorales sociales, entre otros. De hecho, el Papa Francisco en la Audiencia General de los miércoles, el 08 de febrero del 2023, dijo: “Saludo cordialmente a los peregrinos de lengua española, en particular a los que han venido de Chile. Encomendamos a las víctimas y a los afectados por los incendios en esta querida nación”. A nivel salesiano se inició la campaña AYUDAR DESDE LO QUE SOMOS, en auxilio a las familias afectadas por los incendios, porque no somos indiferentes ante el sufrimiento; así, las parroquias de Santiago se transformaron en centros de acopio, lo recaudado será enviado a salesiano Concepción y desde allí a los destinatarios.

A nivel social y político empezamos a soñar en el Chile que todos deseamos y esperamos. Este Chile marcado por los aciertos y desaciertos en aspectos complejos como los indultos, el tiempo que llevó elegir un fiscal nacional, la delincuencia y la violencia. En nuestro país ha crecido la violencia en todas sus manifestaciones, hoy se teme, más aún se cree que ya están en medio nuestro la banda llamada de los Maras que son pandillas o grupos criminales. Esta banda asesina nace en EEUU y luego se traslada a nuestra América morena sobre todo en El Salvador. Los Maras son llamados también salvatrucha y otra banda MS13 que juntas ya tienen más de 65.000 miembros.



No podemos dejar que la violencia nos gane. Hoy soñamos un Chile que opte por la vida. A nivel de Iglesia universal en este tiempo de verano ha fallecido el Papa Emérito Benedicto XVI que fue definido por su secretario personal de la siguiente manera en el prólogo de su libro donde da testimonio de su vida junto a Benedicto XVI:

Estas páginas contienen un testimonio personal de la grandeza de un hombre manso, un gran erudito, un cardenal y un papa que hizo la historia de nuestro tiempo y que debe ser recordado como un faro de competencia teológica, claridad doctrinal y sabiduría profética y el arzobispo GEORGE agrega *“pero también son un relato de primera mano que pretende arrojar luz sobre algunos aspectos incomprensibles de su pontificado y describir desde dentro el verdadero mundo vaticano”*.

Todo esto ha traído más de algunas reflexiones a favor o en contra por eso que el Papa Francisco ha dicho: *“Pude hablar de todo con el Papa Benedicto XVI, siempre estaba a mi lado, apoyándome y si tenía alguna dificultad, me lo decía y hablábamos. No hubo problema”*, más aún agrego: *“Algunas de las historias cuentan de que Benedicto XVI estaba amargado por lo que hizo el nuevo Papa, son cuentos chinos”*.

A nivel salesiano el actual Rector Mayor nos invita a ser levadura que es un elemento fundamental para hacer el pan, todos los integrantes de la Familia Salesiana y los jóvenes estamos llamados a ser un buen pan para la humanidad. Estamos llamados a transformarnos en levadura y así no ser un pan duro, lo haremos viviendo centrados en Cristo y regalando a la familia de la humanidad la santidad, que no es sólo para algunos, sino que para todos.



A nivel educativo el Ministerio de Educación hace público un plan de reactivación educativa. Incluye un consejo transversal con equipos especiales. Este plan se enfoca en tres ámbitos: en primer lugar, la convivencia y salud mental; en segundo lugar, el fortalecimiento del aprendizaje y en tercer lugar la re-vinculación y asistencia. Estos ámbitos buscan dar soluciones a problemáticas que son claves en todo tipo de educación y dar respuesta a lo que hoy se vive en lo educativo. Vemos con tristeza la violencia que se ha instalado en los colegios, al mismo tiempo, la salud mental se ha visto alterada y eso trae sus consecuencias que no les hacen bien a nuestros estudiantes, profesores, asistentes de la educación y directivos, es necesario considerar la gran cantidad de personas depresivas, suicidas, desmotivadas y amargadas. A su vez, no podemos ser indiferentes ante tantos estudiantes que abandonan el sistema escolar y la poca asistencia.

No podemos olvidarnos que durante este tiempo de vacaciones los católicos hemos iniciado un tiempo especial, tiempo entusiasmante y desafiante llamado Tiempo de Cuaresma, que inició con la celebración de la misa del miércoles de cenizas (22 de febrero).

Con la cuaresma nos preparamos a acompañar a Jesús en su pasión, entrega, muerte y resurrección. En este tiempo estamos llamados a trabajar personalmente nuestro seguimiento de Jesús, trabajar desde lo exterior, pero eso no basta es absolutamente necesario trabajar desde nuestra interioridad, desde nuestros corazones. De lo interior pasaremos a lo exterior y esa dinámica estará centrada en el amor. Hoy existe más preocupación de lo exterior y no digo que sea malo, pero al final lo que va a quedar es lo que está en nuestros corazones. Acojamos la invitación que nos hizo la Iglesia a partir del miércoles de cenizas de vivir en “modo cuaresmal”, para luego vivir en “modo entrega” y llenos de alegría vivir en “modo pascual”.



## LA PALABRA DE DIOS ILUMINA ESTA REFLEXIÓN

Tomaremos para nuestra reflexión un texto del Antiguo Testamento: Joel 2, 12-18. De este libro sabemos que el nombre Joel que significa “el Señor es Dios”. Interesante, porque el texto nos presenta los sufrimientos que ha vivido el pueblo, reconociendo que todos ellos son frutos de los males y por este motivo ven la necesidad de celebrar una liturgia penitencial que tiene como consecuencia la llegada de la paz y la abundancia. Vayamos al texto:

*“Ahora bien –oráculo del Señor-vuélvanse a mí de todo corazón, con ayuno, con llanto y con luto; rasguen su corazón y no sus vestiduras, y vuélvanse al Señor, su Dios, porque es compasivo y misericordioso, lento para enojarse y rico en amor, y se arrepiente de sus amenazas. Quizá cambie de parecer y se apiade y deje una bendición tras de sí, ofrendas y libaciones para el Señor, su Dios. Toquen la trompeta en Sion, promulguen un ayuno santo, convoquen a la comunidad, reúnan al pueblo, purifiquen la asamblea, junten a los ancianos, reúnan a los pequeños y hasta los niños de pecho; salga el esposo de su alcoba y la esposa de su lecho nupcial. Entre el atrio y el altar lloren los sacerdotes, digan los ministros del Señor: Perdona a tu pueblo, Señor; no entregues tu propiedad al desprecio ni a la burla de los paganos. Que no se oiga esta mofa entre los pueblos: ¿Dónde está su Dios?”*



## LA PALABRA DE DIOS ILUMINA ESTA REFLEXIÓN

Tomando en cuenta el texto bíblico compartamos algunos elementos que nos llaman la atención:

1. Lo primero que nos asombra son algunas palabras que son una invitación hechas en el pasado, pero tan presente en el aquí y en el ahora de nuestra historia. Pensemos en ese “vuélvanse” o en ese “rasguen” y una vez más ese “vuélvanse”;

2. Hoy nosotros como sociedad, como Iglesia y como Institución educativo-pastoral necesitamos urgentemente hacer la experiencia del pueblo de Dios, nuestro secularismo nos ha llevado a dejar de lado a Dios por eso es necesario volver a él para hacer y vivir lo que vivió el pueblo elegido, que no es otra cosa que saberse amado por un Dios que es compasivo y misericordioso, lento para enojarse y rico en amor, y se arrepiente de sus amenazas.

3. Para hacer esta experiencia necesitamos los creyentes y personas de buena voluntad ponernos “en modo conversión”, en “modo volver a Dios”. Esto es un desafío que es posible realizarlo hoy, no mañana, sino que hoy.

4. Aquí todos tenemos que dar un aporte nadie, insisto, debe sentirse ajeno a esta tarea, pensemos en una liturgia penitencial de toda la comunidad educativo-pastoral, que los salesianos lloren entren el atrio y el altar por sus propios pecados y por los de los demás; los consejos de coordinación vivan poniendo siempre a la persona en primer lugar; los educadores y asistentes de la educación sigan creciendo en la escucha de los jóvenes y sus familias; que los padres de familias conozcan a sus hijos en sus penas y alegrías, los eduquen mirándoles a los ojos y le den testimonio de vida, que le den prioridad a la familia y así podríamos seguir enunciando y preparando una liturgia penitencial que nos haga volver a Dios.



## A MODO DE CONCLUSIÓN

Este año educativo-pastoral que iniciamos es una gran oportunidad que tenemos para crecer. Estamos invitados a vivir en “modo crecer”, en “modo volver a Dios” yo diría que estamos invitados a vivir en “modo liturgia penitencial”, necesitamos tocar nuestra miseria para crecer en todos los ámbitos, pero no sólo que otros toquen fondo, sino que yo personalmente haga este proceso y vuelva a mí mismo, a los demás y a Dios. Surge una pregunta ¿y esto se puede dar en nuestros colegios? yo diría que sí. Entonces pongamos manos a la obra, al corazón y demos pasos.

+ En lo personal digámosle al Dios misericordia que nos llene de amor y que nos haga querernos cada vez más, porque, cada uno no somos negatividad, no somos tóxicos, no está en nuestro ADN el ser maleados, el destruir, el dejarnos manipular. Es cierto y, eso no se puede negar, que existen situaciones y experiencias deshumanizadoras que nos pueden volver violentos, irrespetuosos o nos han hecho surgir la rabia y el deseo de venganza, pero eso no somos en nuestra esencia. Hemos llegado a ser así porque nadie nos ha escuchado, nadie nos ha dicho cosas buenas al contrario siempre nos han dicho lo negativo. Nos han comparado con el hermano u otro familiar, pero cada uno es único e irrepetible y te recuerdo que “tú eres valioso ante los ojos de Dios”. Mírate al espejo y a lo mejor descubrirás que tienes cicatrices que te vuelven malo como dicen los adultos, pero te invito a mirarte al corazón y si tienes que llorar deja que esas lágrimas laven tu cuerpo y tu alma y escucha de parte de Jesús que te ama: “A ti te digo levántate”.



## A MODO DE CONCLUSIÓN

+ En nuestra vida social, cuantos perdones tenemos que pedir, porque las personas ya no son el centro, sino que hoy lo central lo ocupa todo lo que nos genera más poder adquisitivo, lo económico es un dios deseado, añorado, buscado, hoy se tiene sed del dios dinero y esto nos lleva a pisotear al otro, a humillarlo, a no importarnos lo que le pasa, a juzgarla sin misericordia, sin compasión olvidándonos que “con la vara que midamos seremos medidos”. La compasión es cosa del pasado, hoy el empoderarme es lo principal. Nos hemos olvidados que somos hermanos y hemos pasado a ser islas, lo importante es que yo sea el protagonista y no otra, lo principal que yo sea alabado, felicitado y no otros.

+ En lo educativo-pastoral se refleja lo que vive en la sociedad, la escuela hoy es copia feliz de nuestra realidad. Todo tienen derechos y nadie tiene deberes, hoy se tiene que hacer lo que yo quiero si no invento situaciones que son mentiras hasta lograr mi objetivo. Hoy los padres de familia no tienen la valentía de ser educadores de sus hijos, hoy el papá y la mamá quieren ser amigos y no padre y madre. Hoy todo esta judicializado y a veces las mentiras de los hijos son avaladas por los padres. Hoy nos humillamos mutuamente y nos violentamos en todos los niveles. No podemos convertir nuestras comunidades educativas-pastorales en campos de batallas, estas deben ser –comunidades educativo-pastorales- casa que acoge, escuela que educa para la vida, parroquia que evangeliza y patio donde encontrarse como amigos, donde se comparte la vida.

Deseo concluir con dos frases dichas por el Papa Francisco 6 y creo que es una gran invitación para nuestras comunidades educativos pastorales: “Hoy es necesario la iluminación del saber, mientras en el mundo se espesa la oscuridad del odio, que proviene del olvido y la indiferencia” y agrega “la educación ayuda a las nuevas generaciones a crecer, descubriendo y cultivando las raíces más fructíferas, para que den fruto”



